

TEXTUS ET COMMENTARII

BALMES DE NUEVO

por RAFAEL L. DE MUNAIN, O. F. M.

La figura y el pensamiento de J. Balmes ejerce todavía, a un largo siglo de distancia, atracción con simpatía sobre los estudiosos de España y del extranjero. Su nombre no ha sido cancelado del elenco de pensadores influyentes en el movimiento intelectual de nuestra época. Su pensamiento es todavía objeto de atención y proporciona materia abundante de investigación a la juventud estudiosa, que se apresta a escalar con el Doctorado los más altos peldaños de la carrera universitaria. Sus doctrinas, sugestivas bajo múltiples aspectos, son diligentemente escrutadas en tesis doctorales, que consiguen los máximos galardones. La obra, que tenemos a la vista y que ha inspirado las reflexiones, que consignamos a continuación, es un ejemplo de lo que dejamos dicho, al lado de otros varios que pudiéramos aducir ¹. En tres partes sucesivas estudia y expone, respectivamente, el instinto intelectual, pieza clave de la Criteriología balmesiana: en su perspectiva *histórica* y encuadramiento *lógico*, en su función *criteriológica* y en su naturaleza *metafísica*. Estrechamente atendido su autor, el P. Tirso Alesanco, agustino recoleto, a la estructuración doctrinal de la teoría en la mente de Balmes, deja al margen de su atención la circunstanciación histórica de la misma. Creemos que nuestras consideraciones proyectarán alguna claridad sobre esta dimensión histórica, cuya importancia y utilidad para una más honda penetración del pensamiento balmesiano, a nadie se puede ocultar.



1. P. TIRSO ALESANCO, Agustino Recoleta, *El instinto intelectual en la Epistemología de J. Balmes*, Prólogo de A. Muñoz Alonso, Salamanca 1965; un vol. de 220 p., 24 x 17 cm.